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Лидеры инициативных групп 
различных районов Москвы 
рассказали собравшимся о 
проблемах ЖКХ столицы: рено-
вация, капитальный ремонт, 
варварское «благоустройство» 
дворов, поддельные собрания 
собственников жилья и другие. 

Встречу открыл Юрий Афо-
нин, который отметил, что 
после развала СССР страна по-
шла по несвойственному для 
себя пути развития – по пути 
превращения в сырьевую пе-
риферию в глобальном капита-
листическом мире. «Проблема 
ЖКХ – это проблема всей 
страны, – сказал Афонин. – Это 
связано с тем, что либералы 
пытались решить проблемы 
страны, передавая самые стра-
тегически важные отрасли в 
руки частников. Частник – и в 
системе ЖКХ, и в энергетике, и 
в других ключевых сферах – эту 
проблему решить не может, по-
тому что отсутствуют капиталь-
ные вложения. Когда наша 
партия шла на выборы депута-
тов Госдумы, президента РФ, 
одним из ключевых наших тре-
бований было требование, 
чтобы тарифы на ЖКХ не пре-
вышали 10% бюджета семьи. 
Но мы видим, как они растут. 
КПРФ предлагала внести это 
положение в Конституцию, так 
же как и положение о национа-
лизации, введение прогрес-
сивной шкалы налогообложе-
ния, положение о том, чтобы 
природные ресурсы служили 
государству. К сожалению, 
«Единая Россия» нас не слышит. 
Но эти решения всё равно при-
дётся принимать. Будущее на-
шей страны все связывают с 
социализмом». 

«ЖКХ сегодня передали в 
частные руки. Чуть-чуть дава-
нул мороз – в Москве, Подмос-
ковье, в регионах стали 
рваться трубы, – рассказал Ни-
колай Харитонов. – Чтобы не 
быть голословным, я могу ска-
зать, что объём бюджетных ас-
сигнований на сферу ЖКХ в 

2024 году уменьшен на 44 
млрд рублей. На 60% будут со-
кращены расходы на переселе-
ние людей из аварийных до-
мов. Есть предположения, что в 
июле плата ЖКХ может увели-
читься на 9%. 

Фонд развития территорий 
нам заявляет, что программа 
переселения подорожала, от-
сюда дефицит бюджета. Под 
риском нерасселения – 861 
кв. м. в разных регионах 
страны. А всего в России 114 
тыс. аварийных домов. Как из 
этой ситуации выходить?» 

«Мы знаем страшную стати-
стику, – продолжил Харитонов. 
– 40% выпускников детских до-
мов становятся наркоманами и 
алкоголиками. 10% кончают 
жизнь самоубийством. Почему 
это происходит? Почему ребе-
нок вынужден скитаться по не-
понятным временным кварти-
рам, жить где попало, не имеет 
возможности завести семью, 
жить трудовой жизнью? 
282 000 человек ждут свое 
жильё». 

Харитонов заявил, что пред-
выборная программа левопат-
риотических сил учитывает все 
эти вопросы. 

Далее выступил Николай 
Зубрилин, который подчерк-
нул, что основная часть жалоб, 
которые приходят фракции 
КПРФ в Мосгордуме касается 
ЖКХ, капремонта и очередей 
на жильё. Он рассказал, что в 
начале января основная часть 
домов разморозилась не про-
сто по вине изношенных инже-
нерных сетей, а по причине от-
ключения электроэнергии: «Что 
такое отключение электро-

энергии? Встали насосы, оста-
новилась циркуляция тепла. 
Горячей воды нет, холодной 
нет, отопления нет, лифты 
встали, освещения нет, тепло-
носитель остывает, а потом 
размораживать, и все трубы 
лопаются, будь они даже но-
вые. Электроэнергетика у нас 
тоже в запущенном состоянии. 
Это как раз последствия того, 
когда Чубайс продавал РАО 
ЕЭС в частные руки».  

«Только в районе Отрадное 
было 40 домов, которые были 
разморожены. Общий ущерб 
жилому фонду Москвы – 50 
млрд руб.», – рассказал ком-
мунист. 

«Коммерческое жильё са-
дится на старые советские 
сети, которые не выдерживают 
нагрузки, и трансформаторы 
горят. Проблема очень серьёз-
ная. И ситуация, надо гово-
рить, катастрофическая. И 
если мы не будем об этом гово-
рить, бизнес ничего не сде-
лает. Остаётся единственный 
вариант: уже 30-летним опы-
том доказано, что никакой биз-
нес, кроме своей выгоды, не 
видит в содержании ЖКХ и 
благоустройства. Поэтому все 
подрядные организации в на-
шем суровом климате должны 
быть государственными», – 
уверен лидер московских ком-
мунистов. 

Депутат Мосгордумы Лео-
нид Зюганов поднял вопрос 
бесконечного роста тарифов. 
Он рассказал, что за послед-
ние 15 лет тарифы в столице 
выросли на 200%, а средняя 
платёжка за ЖКХ составляет 
более 10 500 . Он также посе-

товал, что в стране нет госза-
каза на инновации, хотя суще-
ствуют отечественные разра-
ботки, которые уменьшают теп-
лопотери, улучшают звукоизо-
ляцию и т.д. «Просто нужно за-
хотеть, а не считать, что рынок 
все рассудит», – констатиро-
вал Зюганов. 

Ещё один вопрос, который 
поднял Леонид Андреевич, – 
контроль качества капремонта. 
Сейчас его принимает инициа-
тивная группа жителей, если 
такая имеется, и муниципаль-
ный депутат, если он приехал. 

Профессиональных строителей 
среди них, как правило, нет. 
«Приходят жители, смотрят с 
фасада – ну, вроде ничего. Там 
подмазали, здесь покрасили. 
Ну, давайте подпишем. А через 
полгода-год начинаются опять 
проблемы с трубами, с инже-
нерными системами, опять на-
чинает течь крыша». Депутат 
предложил создать государст-
венную компанию, которая бу-
дет заниматься контролем про-
ведения качества капремонта. 

Зюганов также рассказал о 
повальной фальсификация об-
щих собраний собственников. 
По словам депутата, некоторые 
управляющие компании не ме-
лочатся и фальсифицируют ОСС 
сразу в сотне домов. 

Депутат Госдумы Денис Пар-
фёнов уверен, что в стране 
действует «старый добрый 
культ максимизации прибыли». 
«Стоит ли удивляться, что если 
у нас и в ЖКХ, и в энергетике 
господствуют подобные под-
ходы, то у нас происходят и 
аварии, и отключения, и всё 
остальное? – спросил Парфё-
нов. – Это совершенно логич-
ное следствие попыток просто 
нажиться на этой сфере. При-
чём на этом фоне власть идет 
на совершенно кощунствен-
ные меры. Процитирую лидера 
нашей партии: к 2026 году без-
божно урезаются расходы на 
ЖКХ. С учётом инфляции они 
сокращаются к 26-му году на 
68% по сравнению с годом 
предыдущим. То есть оче-
видно, что вся потребность в 
средствах на то, чтобы в этой 
сфере хоть что то отрегулиро-
вать, будет покрываться в оче-

редной раз за счёт граждан, за 
счёт безудержного роста цен и 
тарифов». 

Клим Лихачёв, представи-
тель Донского района, расска-
зал о проблеме программы ре-
новации. Программа была 
рассчитана на 15 лет. За этот 
срок надо построить 20 мил-
лионов кв м жилья, пересе-
лить около 1 млн человек. Но 
за семь лет программа выпол-
нена лишь на 20%. Остаётся 
девять лет. Учитывая темпы 
строительства, реновация мо-
жет быть завершена лишь в 
2049 году, то есть через 26 
лет. «Как жителям-москвичам 
планировать свой быт, свою 
семью, учитывая то, что про-
грамма реновации может быть 
вообще не завершена?» – за-
дал вопрос Лихачёв. 

 Леонид Воробьёв из Бирю-
лёво Восточного пожаловался 
на капитальный ремонт. «Люди 
боятся, что к ним приходят спе-
циалисты без специальностей 
и проводят работы, к которым 
они отношения не имеют, – 
считает он. – То есть вчера он 
убирал снег, сегодня он свар-
щик. Вот это приводит к боль-
шому количеству нарушений и 
ЧП». В пример он привёл свой 
дом на Бирюлёвской улице, где 
из-за нарушения техники про-
ведения работ произошёл по-
жар, а затем потоп. Он предло-
жил, чтобы люди, которые при-
нимают подобные капремонты, 
несли персональную ответ-
ственность, в том числе уго-
ловную.  

Юлия Антипина из Восточ-
ного рассказала, помимо про-
чего, о «благоустройстве» тер-
ритории, которое она назвала 
«нанесением экологического и 
имущественного вреда». В 
2023 году благоустройство 
только улицы Главной за 127 
млн. «На деле это вылилось в 
масштабное противостояние 
жителей района с чиновниками 
за отстаивание исторического 
облика района. А итогом ра-
боты ГБУ «Жилищник района 
Восточный» стало уничтожение 
благоустроенных газонов, на-
саждений, в том числе кустар-
ников, деревьев, разлом уло-
женных бордюров, поврежде-
ние дорогостоящего оборудо-
вания».  

Юлия Антипина попросила 
помощи с организацией терри-
ториального общественного 
самоуправления (ТОС). «Да, мы 
к этому готовы, и пора уже дей-
ствительно брать власть в руки 
народа, раз чиновники не мо-
гут»,  – уверена она. 

Надежда Веселова

За последние три года с по-
лок аптек исчезло примерно 
4,2 тысячи препаратов по до-
ступным ценам.  

Это стало одной из причин, почему 
только за 2022 год средний чек на по-
купку лекарств в России вырос почти 
на 16 процентов. А уже в июле 2023 
года СМИ сообщили, что россияне 
стали тратить на медикаменты ещё на 
15% больше. К концу 2023-го личные и 
домашние бюджеты перестали справ-
ляться с нагрузкой, и рост цен вынудил 
россиян покупать меньше препаратов. 
Дорожает практически всё, включая 
градусники, цена на которые доходит 
до 600 рублей! 

 В декабре прошлого года был прове-
дён опрос среди населения, и оказалось, 
что даже довольно прискорбная офици-

альная статистика не совпадает с реаль-
ной обеспеченностью лекарствами в 
стране. 90% опрошенных рассказали, что 

ощутили рост цен, а треть граждан не 
могли найти в аптеках те или иные препа-
раты. Представители Росздравнадзора 
же рапортуют, что 70% процентов ле-
карств производятся на отечественных 
предприятиях, но забывают сказать, что 
только 6% из них в составе имеют компо-
ненты, которые не нужно покупать за ру-
бежом.  

Более того, в течение 12 месяцев ас-
сортимент медикаментов стал меньше в 
аптеках на 11%, и труднее всего достать 
лекарства, которые стоят меньше ста 
рублей за упаковку. В перспективе, по 
прогнозам специалистов, в списке по-
тенциально дефицитных может ока-
заться ряд антибиотиков, противоопухо-

левые средства, противодементные пре-
параты и др.  

Какой вывод следует сделать из этого? 
Рынок никогда не станет социально ори-
ентированным. Производство фармацев-
тических препаратов, медицинского обо-
рудования, лаборатории и пр. должны 
быть в государственных руках и управ-
ляться по строгому плану. Только так 
можно добиться всеобщего и полноцен-
ного лекарственного обеспечения. Помо-
жет в этом лишь полная смена формации 
или для начала хотя бы социально-эконо-
мического курса, что прописано в про-
грамме КПРФ. 

Денис Парфёнов,  
депутат Государственной Думы

ЖЖККХХ  ——  ппоодд  ккооннттрроолльь  
ггооссууддааррссттвваа!!

Здоровье дороже

3 февраля столичные 
коммунисты во главе с 
первым секретарём 
МГК КПРФ, руководи-
телем фракции КПРФ в 
Московской городской 
Думе Николаем Зубри-
линым приняли уча-
стие во встрече пред-
ставителей инициатив-
ных групп по пробле-
мам ЖКХ с кандида-
том на пост президента 
России от КПРФ Нико-
лаем Харитоновым.


